
又是一年三月三，风筝飞满天。阳
春三月，暖风轻拂，举头仰望空中，
又 多 了 一 处 景 观 。 只 只 纸 鸢 潇 洒 飘
逸，扶摇直上，径入蓝天，如嫦娥起
舞，似百鸟竞翔，装点着千姿百态的
大自然。

自古以来，放风筝就是我国民间喜
闻乐见的娱乐活动。古诗中写得最为
精彩、也最有名的是清代高鼎的 《村
居》，“草长莺飞二月天，拂堤杨柳醉
春烟。儿童散学归来早，忙趁东风放
纸鸢。”诗情画意跃然眼前，是描写放
风筝的传世之作。

不仅如此，放风筝还是一种养生健
身的好方法，所谓“迎天顺气，随风
送病。”

依据中医理论，春天一到，阳气升
发，人体气血便会产生往外透发的趋
势，此时放风筝是一种极好的健身方
式。户外阳光明媚，空气清新，晒晒
太阳，呼吸新鲜空气，使血液循环加
快，促进人体新陈代谢，自然有利于
身 体 健 康 。 放 风 筝 大 都 在 宽 阔 的 广
场、郊野，人们沐浴着和煦的阳光，
呼吸着负离子浓度高、氧气充足的新

鲜空气，好似服用了保健营养剂，能
提高人的免疫能力，促进机体各方面
的功能，对许多慢性病，如高血压、
冠心病等具有调养作用。

放风筝时需要放线收线，前顾后
仰 ， 时 跑 时 行 ， 时 缓 时 急 ， 张 弛 相
间，有动有静，手、脑、眼三者协调

并 用 ， 人 的 各 种 部 位 也 在 不 停 地 运
动，这些运动能使肌肉关节等得到充
分的舒展，如同健身操一般，得到很
好的锻炼。

放风筝有利于活跃大脑，调节情
绪 。 风 筝 在 高 空 随 风 飘 忽 ， 上 下 翻
飞，左右摇曳，为使风筝保持稳定，

大脑必须反应敏捷，正确判断，及时
调整。此时此刻，一切烦恼悲伤，会
随风飘逝。难怪一些医学家又把放风
筝的健身作用称为“风筝疗法”，并用
于治疗抑郁症、神经衰弱诸症。

遥望高空随风飘飞的风筝，能益眼
力 ， 防 近 视 。 随 着 环 境 和 生 活 的 变
化，人们用眼视物的距离越来越近，
时间越来越长，以致眼部睫状肌经常
处于紧张收缩状态，既易疲劳，又易
导致近视，特别是电脑和手机的频繁
使 用 ， 会 使 近 视 加 重 。 而 遥 望 远 物
时，睫状肌会自然放松，紧张痉挛得
以缓解，因此，我国眼科专家有句名
言：“看远，防治近视之根本！”古人
也曾言，放风筝“最能明目”。

放飞风筝可以陶冶情操，净化心
灵。仰观扶摇直上的风筝，可催人奋
发向上，意气风发。双休日里，让我
们带上一只美丽的风筝，走向广阔的
大 自 然 ， 去 放 飞 这 美 好 的 上 天 之 梦
吧，也许你的种种忧愁和烦劳会被它
带入云际，消散于万里晴空！

（作者系四川省成都市第二人民医
院副主任医师）

忙 趁 东 风 放 纸 鸢
□□ 宁蔚夏

京剧是“国粹”，有“国剧”之
称。2006 年 5 月，京剧被国务院批准
列入第一批国家级非物质文化遗产名
录。2010 年，京剧被列入联合国教科
文组织非物质文化遗产名录 （名册）
人类非物质文化遗产代表作名录。

京剧脸谱艺术是广大戏曲爱好者
喜爱的艺术门类，在国内外流行的范
围相当广泛，是中国传统文化的标
识。我有幸收藏了一组中国京剧脸谱
彩色纪念金银币，现呈献给读者和藏
友们共享。

这组三枚京剧脸谱彩色纪念币采
用浮雕和彩印相结合的铸造工艺，雕
刻精细，造型逼真，再现了京剧脸谱
艺术的神韵。“包拯”京剧脸谱勾正
脸，主色黑，配色白、红，是京剧中
唱功夫花脸应工的角色，表现其廉洁
清正，疾恶如仇和铁面无私的清官形
象。“典韦”京剧脸谱主色黄、黑，配
色白、红，典型的勾黄花三块瓦脸。
以正黄色示其凶猛；眉间勾双戟，表
现典韦所惯用兵器，眼部和鼻部又加
画红色云纹饰，表现人物性格的多重
性，在京剧中是武净应工的角色，形
象美观，神韵突兀。“钟馗”京剧脸谱
勾花元宝脸，在京剧中是架子花脸或
武花脸应工的角色。主色黑、红，配
色白、蓝，表现其浩然正气，刚直不
阿的性格特征。

京剧脸谱是京剧演员面部化妆的
一种特殊谱式图案。以色定调，画法
之中显深意。它从人的五官部位、性
格特征出发，以夸张、美化、变形、
象征等手法，用精巧的构图、绚丽的
色彩、细腻的线条、匀揉抹的手法，
创造出众多性格鲜明又神态各异的艺
术形象，寓褒贬、辨忠奸、别善恶，
使人一目了然。

中国京剧脸谱彩色金银纪念币，
不仅将京剧脸谱特有的色彩感很好地
表现出来，而且将京剧的古朴、庄重
烘托出来，使金银币的画面更加丰富
和立体；是精致典雅、美仑美奂的高
档工艺品，也是中国金银币百花园中
灿烂夺目的一朵奇葩，极具观赏价值。

（作者系中国科普研究所原所长、
中国科普作家协会原副理事长）
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两会期间，“两会议食厅”热议
中国食品安全。让我不由得记起
2018 年两会时，获赠一位记者从代
表驻地带回的食品科普图书 《躲不
开的食品添加剂》。全国政协委员、
中国工程院院士孙宝国主编的这本
书这样回答使用食品添加剂的历
史：“公元25年的东汉时期，制作豆
腐时就已经使用盐卤作凝固剂，并
一直流传至今。”

仍是那位记者，在今年两会的
报道中写到制作豆腐的大豆：“大豆
曾是中国主要的出口农产品之一。
由于种质资源利用、基因挖掘、品
种研发、产品开发、产业化应用等
方面存在的问题，我国大豆单产仅
是世界先进水平的2/3。国家统计局
和海关总署数据显示，国内大豆消
费的大头依赖进口。”

来自两会的大豆及其制品的信
息，既有历史之问，又有现实思
考。前者，让读者知道了食品添加
剂古已有之；后者，在向社会发出
呼吁：要注重保护和利用种质资
源，推动种业自立自强。

植物性食品，是以植物的种
子、果实或组织部分为原料，直接
或加工以后为人类提供能量或物质
来源的食品。大豆是植物性食品。
它能制作出豆腐、豆浆、豆豉、腐
竹、素鸡等豆制品，还能加工出豆
油。我国是大豆的原产地、特产
地。大豆制品的杰作——豆腐，有
着从古至今千篇一律的记载：全世
界的豆腐源自中国，中国的豆腐源
自安徽省自寿县八公山，八公山的
豆腐源自汉代淮南王刘安。

在收入《祖先的智慧》这本书里
的散文《八公山豆腐》，有这样的记
述：“味美价廉、味高价低的传统豆
腐业，遇到了强劲的商品飓风的猛烈
冲击。豆腐到底太软嫩，不堪一击，
许多作坊纷纷停产转业。”这本书的
作者艾煊，写出他的忧虑和追问：

“世间的事物，追本溯源，常常是令
人骄傲、愉快、神往的。源远流长固
然可喜，但拓展开来，又常常会变成
令人难堪的局面。印刷术、火药、罗
盘，源自华夏，但流到下游，流到欧
洲，流竟远远甚过于源。”

在 《八公山豆腐》 结尾处，艾
煊评论：“在这片土地上发芽、生
根，移栽到另一块土地上才会繁茂
开花结果，这并非事物发展的必然
规律，但这也并非是无序无律。事
在人为。”

“好种出好苗”“要想种子保
险，自繁自留自选。”在这个关系到
国计民生的大事上，2021 年两会代
表纷纷发出“事在人为”的声音：

——全国人大代表、内蒙古自
治区乌兰察布市草原站农业技术推
广研究员郭艳玲建议“把种子安全
牢牢地掌握在自己手里，是我们努
力的方向”。

——全国人大代表、四川省畜
牧科学研究院院长蒋小松建议“提
升我国种业的核心竞争力，要完善
现行的《植物新品种保护条例》，可
以参照 《国际植物新品种保护公
约》(1991年文本)相关规定，对植物
新品种权追加到其派生品种 （即模
仿性、同质化品种）”。

——全国政协委员、中山大学

教授刘昕带来了 《保护和利用种质
资源，推动种业自立自强》的提案。

——全国政协委员、湖南省供
销合作总社理事会原副主任李云才
带来了 《关于破解种源“卡脖子”
难题，实行“揭榜式”技术攻关》
的提案。

两会代表积极为我国植物性食
品的种子建言献策，是在以实际行
动落实2021年中央一号文件提出的

“打好种业翻身仗”。
种业是粮食安全的核心基础，

种子农业的“芯片”。我国种业从顶
层设计到系统部署到种业资源保
护、育种科研攻关、种业市场管理
等，正全方位大力度的“强优势、
补短板、破卡点”。据悉，农业农村
部已确定，把种业作为“十四五”
农业科技攻关及农业农村现代化的
重点任务来抓，缩小玉米、大豆等
品种和国际先进水平的差距。

“打好种业翻身仗”的见闻，让
食品行业的同仁兴奋不已。“植物
肉”豆腐、“绿色牛奶”豆浆等以国
产优质食材为原料的植物性食品，将
越来越多地出现在人们的餐桌，助力
中国人的饭碗牢牢端在自己手上。

（作者系中国药膳研究会副会长
兼民族药膳专业委员会主任委员，
中国科普作家协会食品科普创作专
业委员会主任委员）

让 植 物 性 食 品 丰 富 国 人 餐 桌
□□ 单守庆
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彬彬畅言

春分雨脚落声微，柳岸斜风带客
归。3 月 20 日，春分，二十四节气之
一，古时又称“日中”“日夜分”“仲春
之月”。《月令七十二候集解》中说：“二
月中，分者半也，此当九十日之半，故
谓之分。”《春秋繁露·阴阳出入上下篇》
中说：“春分者，阴阳相半也，故昼夜均
而寒暑平。”春分在中国古历中的记载
为：“春分前三日，太阳入赤道内”。春
分的“分”有两层含义：其一是说这一
天昼夜平分，都是 12 小时，民间流传
着“春分秋分，昼夜平均”的谚语；其
二是说春分正值春季三个月之中，平分
春季。

中国古代将春分分为三候：“一候元

鸟至；二候雷乃发声；三候始电。”意思
是说春分过后，作为报春鸟的燕子便从
南方飞来了，下雨时天空中春雷滚滚，
并开始出现闪电。春分时节，杨柳依
依，鸟语花香，惠风和畅，是一年中春
光最好的时候，也是人们踏青赏春的好
时节。北宋大文豪欧阳修曾经这样赞美
春分：“南园春半踏青时，风和闻马嘶；
青梅如豆柳如眉，日长蝴蝶飞。”寥寥数
句，二十余字，读罢顿觉清婉灵秀含蓄
质朴之风扑面而来，可谓是字字珠玑，
言简意赅，美不胜收，实乃古代春分诗
词中的少见佳篇，既生动形象地描述了
春分节气的春和景明，又情真意切地道
出了作者对仲春景色的满心欢喜。可以

想象一下，春分时节，豆梅丝柳，日长
蝶飞，置身在田野花海，领略于湖光山
色，沐浴着暖阳春风，犹如置身于一幅
清新淡雅意境悠远的水墨画之中。

和风拂绿草，柳絮轻飞扬，桃红李
白迎春黄。民谚说“春分到，蛋儿俏”，
民间习俗中“春分”这天要“立蛋”，据
说早在几千年前我们的老祖宗就是以此
庆贺春分的。民间广泛流传着一种说
法，春分这天最容易把鸡蛋立起来。有
人说，春分是南北半球昼夜都一样长的
日子，呈 66.5 度倾斜的地球地轴与地球
绕太阳公转的轨道平面处于一种力的相
对平衡状态，有利于立蛋。也有人持另
外一种观点，立蛋跟春分并没有太大关

系。因为鸡蛋的表面高低不平，有许多
突起的“小山”。“小山”高 0.03 毫米左
右，“山峰”之间的距离在 0.5-0.8 毫米
之间，根据三点决定一个平面的道理，
只要找到三个“小山”和由这三个“小
山”构成的三角形，然后让鸡蛋的重心
线通过这个三角形，鸡蛋就能立起来。
不管孰是孰非，无论谁对谁错，有一点
却是毫无争议的，春分玩立蛋是一项富
有趣味性参与面很广的民俗活动，得到
广泛认可并流传至今甚至都传到了国
外，这才是最值得我们自豪的，也是古
老民俗得以弘扬传承的一大幸事。

（作者供职于河南省平顶山市人大常
委会）

春 色 正 中 分
□□ 梁永刚

亮收藏 长知识

1985年，我决定调到长沙开始新的生
活时，已经整50岁了。常言道，人到中年
不学艺，对一个已年过半百的中年男人来
说，离开自己熟悉的工作、熟悉的环境，
重新去适应新的工作、新的环境，无异于
去冒险，需要很大的心理动力。

应该说，是自己想调走和妻子生病需要
照顾两个因素，最终促使我下了最后的决心。

回长沙的第一步是要找到接收单位。
趁送妻子回长沙治病之机，我带着自己的
简历开始在长沙四处找工作。

我的一个在湘潭市委组织部工作的侄
女婿先介绍我到一家市办工厂当总工程
师。我去了那家厂子，厂长和几个年轻的
厂级干部热情地接待了我，还为我准备了
一套三室一厅的住房。条件确实很好，让
人动心。可是，我发现厂里领导干部之间
不团结，我马上打消了到这里工作的念头。

长沙的一些朋友听说我想回家乡发
展，也都积极为我找工作。我一个同学的
弟弟在省委工交政治部任组织处长，根据
我的简历，他一下子给我介绍了 3 个工
作：到市郊一家磷矿任矿长，去市内一个
即将倒闭的化工厂任厂长，去市煤炭局任
生产科长。

我冷静下来，认真思考。我已经50岁
了，儿女都已大学毕业，都可以自食其力
了，我上半辈子为国家奉献、为儿女操
劳，现在人生已经到了下半场，该为自
己、为我们夫妻俩而活了！所以，这次择
业，必须选择自己最想做的事，做自己能
够安心干下去又有利于照顾夫人的事情。

经过几天的思索，我的思路终于清晰
了：我的性格有诸多缺陷，迎来送往那一
套完全不会，机关是绝对不能去的。矿山
工作我干了30多年，好不容易下定转行决
心，又去干矿山，又有什么意义？再说，
那家磷矿地处偏僻，往来不便，有违我回
长沙照顾夫人治病的初衷。而那家化工
厂，则更不能考虑。

我决定暂时抛开朋友给我介绍的机
会，自己去寻找、挑选机会。在学校教书
的朋友告诉我，学校清闲，又有寒暑假，
人际关系简单，不妨考虑考虑。

我喜欢人际关系简单，而且当老师比
较自由，每天上完课，剩下的时间都是自
己的，况且还有寒暑假，非常符合我既要
赚钱糊口，又要照顾行动不便的夫人的需
要。于是，我马上开始了自我推销活动，
先后跑了两所专科学校和一所职工大学谋
求教职。

让我惊喜的是，三家学校都同意聘用我，都给我开出
了接收商调函。

到底选哪家学校更好呢？我又花了一些时间，咨询了
一些朋友，了解这些学校是否开设了我心仪的企业管理专
业，缺不缺这方面的老师，等等。几经权衡，最终我选择
了湖南省第二轻工业职工大学。

学校决定聘用我之前，出了一个企业决策的题目，要
求我试讲。对我来说，这个题目并不难，30多年的技术管
理生涯，我经历过无数决策，虽然我不是最后拍板的人，但
决策过程我都参与了。稍事准备，我就以江西盐矿厂选址为
例，开始讲述决策时遇到的主要困难，需要考虑哪些因素，
如何解决存在的问题，最后又是怎样拍的板。我一气呵成讲
了45分钟，听课的老师都非常专注、十分认真；讲完了，
老师们报以热烈的掌声，给了我极大的鼓舞。

讲课时，我为了避开板书差的劣势，没有在黑板上写
一个字。一个老教师发现了这点，点评时既充分肯定了我
的优点，同时也指出了我这个不足。

总的来说，我这堂课讲得很成功，获得了听课老师一
致的认可，于是，我被接收了。

（作者为长沙市退休耄耋老人，探过矿，教过书，经
过商，著有《活好》《活明白》《筑梦人生》等书）
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又是一年 3·15 国际消费者权益日。过
去一年，打着高科技旗号的产品依旧层
出不穷，也不乏有人买单……

量子护肤、量子水杯、石墨烯内衣、玻
尿酸被子……这类产品之所以屡禁不绝，不
仅是商家成功地玩了概念，更是利用了高科
技之于普通人的神秘感和人们对科学的信任。

谣言1 玻尿酸床品：睡觉等于敷面膜
专家：舒适度不如全棉

上网搜索玻尿酸床品的消息，可以追溯
到两三年前。彼时，玻尿酸概念正火，除了
常规的护肤产品，玻尿酸床品、玻尿酸被褥
也在市面上出现。

科普时报记者近日打开购物网站，搜索

玻尿酸被子，发现在售商家依然不少，价格
在几百元不等，宣传的辞令无外乎边睡觉边
补水、睡觉等于敷面膜。

产品宣传页面写着：玻尿酸学名透明质
酸，透明质酸分子能携带 500 倍以上的水
分，是当今公认的优质保湿成分，广泛应用
在保养品和化妆品中。透明质酸具有特殊的
保水作用，被称为理想的保湿因子，把玻尿
酸搬到床上，让你一边睡觉一边美容。

听起来诱人，但其实早在 2019 年，就
有专家做过辟谣实验。

有电视台记者在网上购买了玻尿酸面料
的床品，上面标注能够锁水保湿。商家称面
料加了玻尿酸，摸起来更柔软，具有吸湿放
湿效果。

专家表示可以通过实验来验证，回潮率
值越大，吸湿率越高，保水性越好。

比如说涤纶和棉两种材质，涤纶的保水
性特别差，棉的保水性特别好，所以棉穿起
来会更舒服。按照商家所说，加入玻尿酸也
是想改进舒适性，可通过实验验证表明，全

棉毛巾回潮率更高，用起来也更舒适。

谣言2 量子护肤：美化肌肤
专家：量子技术未进入日用领域

打着量子技术噱头的产品就更多了。近
日甚至“逼”得中科院院士、量子科技领域
领军人物潘建伟亲自打假。

对于不少护肤品挂名“量子”，潘建伟
称：量子护肤如果宣称用了“量子技术”，肯
定是假的，“护肤品真的好的话，不需要挂量
子，挂了这个肯定不是特别好的护肤品”。

他也说，量子确实比较时髦，所以大家
都喜欢挂个名。

事实上，量子技术目前最主要的体现是
在通讯领域，从手机、电脑、互联网、卫星
导航到全球都在加速研发布局的量子通信
网，这项技术暂时还没有与日用品扯上关
系。中国科学技术大学物理学博士林梅曾在
接受媒体采访时明确表示，目前除量子通信
应用于金融安全等领域，其他量子技术都在
研发阶段，没有应用于日常生活领域，而且

量子技术对试验环境要求相当苛刻，一般民
营企业根本无法达到，因此标榜“量子”的
产品都是打着量子旗号的虚假宣传。

谣言3 石墨烯内衣：抗菌抑菌
专家：纯石墨烯价格不菲

相比于量子，石墨烯技术生活化地多，
一定程度上解释了“石墨烯内衣”的热卖。

在购物网站搜索该品类，发现商家都宣
称该内衣有抑菌、抗菌功效，甚至有“抗疲
劳”、“防止紫外线”等本事，价格不夸张，
听起来又厉害，不少商品卖得很火。

石墨烯自被发现以来，由于其优异的性
能和良好的应用前景，被冠以“新材料之
王”的头衔，被青眼相待。

目前，石墨烯产业研究方向主要是围绕
电子、能源环保、健康等领域发展，被广泛
应用于电池电极、超级电容器、半导体器
件、新一代显示屏、晶体管等工业制造方面。

有专家对科普时报记者表示，石墨烯从
形态上有少层有多层，单层石墨烯制备成本

很高，工业中用得很少，多层石墨烯成本相
对低很多。

从商家的宣传来看，用石墨烯做衣服的
意思更接近于在常规化纤衣物中添加少量石
墨烯粉。而非纯用石墨烯，毕竟据业内人士
估算，如果用完全单层的纯石墨烯来做一件
内裤，价格至少要几亿美元。

据专家解释，科学实验证实，石墨烯材
料红外发射率高，吸收紫外线的本领更强，
有一定的抗菌、抑菌实验效果。因此如果真
在衣物中添加了石墨烯材料，可能产生一定
抗菌效果，但市面上买的石墨烯内衣成分如
何，普通消费者难以判断，很可能花冤枉钱。

总之，消费者要擦亮眼，不要被“高科
技安慰剂”迷了眼。

不 要 被 高 科 技 噱 头 迷 了 眼
□□ 科普时报记者 崔 爽

谣言粉碎机
在某网购平台搜索“玻尿酸床品”所显

示的产品。


